

## ACERCA DE LOS AUTORES

---

### **Humberto Barrera Orrego**

Licenciado en Filosofía y Letras. Ha dedicado su vida a la docencia.

Incansable investigador, especialmente sobre la vida del General José María Córdova. Colaborador del Boletín de Historia de Antigüedades, órgano de la Academia Colombiana de Historia. También del Repertorio Histórico, órgano de la Academia Antioqueña de Historia.

Expositor en distintos auditorios sobre la Batalla de Chorros Blancos, El Asesinato del General José María Córdova, La Exhumación de los restos del general José María Córdova y otros.

Tarea muy importante es la reactivación del Centro de Historia de Yarumal en febrero de 2001 y la recuperación de la residencia en Marinilla del Presbítero y doctor Jorge Ramón de Posada. Además de la residencia donde permaneció oculto el doctor Mariano Ospina Rodríguez.

## **José María Bravo Betancur**

Nació en Medellín, en el hogar de maestro José María Bravo Márquez y doña Ana Betancur Campuzano. Realizó sus estudios de primaria en el Ateneo Antioqueño, la secundaria en el Colegio de San José y Recibió el título de ingeniero civil en la Facultad de Minas de la Universidad Nacional, sede Medellín.

Profesor en la Universidad Nacional de Colombia, en el Colegio Mayor de Antioquia y ha ocupado altos cargos como profesional independiente en la empresa privada y en el sector oficial.

Entre sus obras están las eminentemente científicas en el campo de la ingeniería, y en el campo de la historia se ha dedicado especialmente a Medellín en distintos aspectos.

Ha recibido premios y distinciones tanto por su trabajo profesional, como por sus investigaciones históricas.

Pertenece a asociaciones artísticas, culturales y empresariales. Miembro muy destacado de la Sociedad Antioqueña de Ingenieros y Arquitectos, actualmente presidente de la Academia Antioqueña de Historia.

## **Luis Ociel Castaño Zuluaga**

Estudios de Historia en la Universidad Nacional de Colombia. Medellín.

Estudios de Derecho en la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad de Antioquia. Medellín.

Estudios de Doctorado en la Universidad de Cantabria. Santander (España).

Profesor Asociado del Tecnológico de Antioquia. Medellín.

Profesor-Jefe de Departamento, fundador de la Facultad de Investigación Judicial del Tecnológico de Antioquia. Medellín.

Profesor de Derecho Constitucional Colombiano, Criminología y Derecho Penal Especial.

Miembro de Número de la Academia Antioqueña de Historia. Medellín.

Tesis Distinguida con “Mención de Honor”, Universidad de Antioquia. 1995.

Autor del Libro: La Prensa y el Periodismo en Colombia Hasta 1888. Academia Antioqueña de Historia. 2002.

Coautor del Libro: Anales de la Criminalidad en Medellín. IDEA-Fundación Suramericana. 2004.

Coautor y Director Histórico de: Aquí Está Antioquia. Imprenta Departamental de Antioquia. 1999.

Coautor de: Gran Enciclopedia de Colombia. Tomos 9 y 10. Biografías. Circulo de Lectores. 1994.

Sus artículos y trabajos de tipo histórico o jurídico han sido publicados en: Revista Estudios de Derecho, Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad de Antioquia. Repertorio Histórico de la Academia Antioqueña de Historia. Boletín Cultural y Bibliográfico, Banco de la República. Revista Cuartillas, CIPA. Revista Tecnológico de Antioquia. Perfiles Históricos.

## **Alicia Giraldo Gómez**

Nació en El Peñol. Hizo estudios primarios y secundarios en el Instituto Central Femenino. Licenciada en Sociología en la Universidad Pontificia Bolivariana, con diplomados en distintas disciplinas en la Universidad Central de Madrid, en la Universidad Pontificia Bolivariana y en la Universidad de Antioquia.

Dedicada a la docencia en secundaria y en la universidad. Rectora de varios liceos de Medellín, privados y públicos, especialmente en el Liceo Nacional Javiera Londoño.

Cofundadora de distintas asociaciones en el país y en el exterior; entre otros: Centro Cultural Hispánico en España y Unión de Ciudadanas de Colombia. Miembro de la Sociedad Bolivariana de Antioquia; y miembro muy activo y comprometido de la Academia Antioqueña de Historia de la cual es Secretaria Emérita.

Entre sus obras cabe destacar: *El río Negro-Nare en la historia, Progreso y desarrollo de Antioquia*. Varias biografías y ensayos de carácter histórico.

## **Orlando Montoya Moreno**

Nació en Bello.

Hizo sus estudios de Odontología en la Universidad de Antioquia y un pos grado en la Facultad de Salud Pública Héctor Abad Gómez donde obtuvo el título de Especialista en Epidemiología.

Radicado en Yarumal ciudad a la que considera se segunda patria chica.

Dedicado a la investigación histórica y al ejercicio de la poesía. Su Monografía de Yarumal es lectura obligada para los investigadores de la Historia de Antioquia. Integrante del Taller de Escritores de Yarumal. Promotor y participante del primer encuentro de poetas del norte antioqueño, realizado en Yarumal y Santa Rosa de Osos.

Miembro de Número de la Academia Antioqueña de Historia.

## **Alfredo Naranjo Villegas**

Nació en Abejorral el 10 de septiembre de 1916.

Bachiller de la Universidad de Antioquia, estudios de Medicina en la Universidad Nacional, con especialización en Cardiología.

Profesor de Medicina interna, cardiología en la Universidad Facultad de Medicina Antioquia. Miembro fundador de la Sociedad Antioqueña de Cardiología y de la Sociedad de Historia de la Medicina, de la cual es Presidente. Ha escrito ensayos sobre la Medicina Antioqueña y sobre muchas figuras de las mismas. Sobre la Historia de nuestra Medicina y es autor del libro *Anotaciones para una Historia de la Medicina*. Tiene algunos trabajos inéditos.

## Rafael Ortiz Arango

Nació en Medellín. Arquitecto de la Universidad Nacional de Colombia. Ha ampliado sus estudios en publicidad y diseño textil. Alumno en pintura y escultura de los maestros Eladio Vélez, Emiro Botero y Pedro Nel Gómez. Tiene varias publicaciones de carácter artístico, turístico e histórico. Docente universitario. Miembro de distintas juntas directivas oficiales y privadas. Pertenece al Instituto Goethe y es miembro de la Academia Antioqueña de Historia. Ha realizado exposiciones de pintura y escultura en Medellín y en el extranjero.

## Evelio Ramírez Martínez

Nació en La Ceja. Sus estudios de primaria los realizó en su ciudad natal, y comenzó el bachillerato, que terminó en el Liceo Antioqueño. Estudió Ingeniería Civil en la Universidad Nacional, sede de Medellín, y luego Ingeniería Administrativa en la misma Universidad.

Ha ejercido la Ingeniería por largos años. Fue interventor de la construcción del Teatro Pablo Tobón Uribe, diseñador de la estructura de la Biblioteca Pública Piloto. Por más de diez años ejerció la docencia en las Facultades de Ingeniería y Arquitectura en la Universidad Nacional. Fundador-Decano de la Facultad de Ingeniería Civil en la Universidad de Medellín.

Ha desempeñado varios cargos públicos entre ellos la Alcaldía de Medellín y la Embajada en Bulgaria. Ha sido colaborador de distintos medios de comunicación Distinguido y condecorado por varias instituciones, entre ellas, la Universidad Nacional, la Universidad de Medellín y la Sociedad Antioqueña de Ingenieros.

Miembro de la Academia Antioqueña de Historia y de otras entidades.

Historiador de vocación profunda.

Político activo.

## **Socorro Inés Restrepo Restrepo**

Nació en Medellín. Licenciada en Filosofía y Letras en la P.U. Javeriana. Diplomada en Pedagogía y Literatura de la misma Universidad. Magister en Educación –Orientación y Consejería– de la Universidad de Antioquia. Docente en colegios de secundaria y de la Universidad. Ha publicado libros de pedagogía, folletos de historia y colabora en revistas y periódicos de carácter pedagógico y cultural. Pertenece a varias instituciones de carácter cultural. Actualmente Presidente de la Sociedad Bolivariana de Antioquia y Secretaria General de la Academia Antioqueña de Historia.

## **Diego María Villegas Villegas**

Nació en Cartago (Valle). Estudió en Universite Catholique de Louvain (Bélgica), Ciencias Económicas y Política. Se especializó en Cambridge University Inglaterra y en Columbia University New ork. Colaborador en la prensa del país y en algunas revistas de carácter histórico. Ha desempeñado distintos cargos en el sector oficial y en el privado. Docente universitario. Pertenece a distintas entidades entre ellas a la Sociedad Bolivariana de Antioquia y Academia Antioqueña de Historia, de las que ha sido su Presidente.

## **Fabio Villegas Botero**

Nació en Sonsón. Licenciado en Filosofía y letras de la Universidad Pontificia Javeriana de Bogotá; en Teología, de la misma Universidad. Economista de la Universidad de Sofía en Tokio, Japón. Y Doctor en teología de la Universidad Pontificia Bolivariana, Medellín. Políglota.

Se ha desempeñado como profesor universitario en distintas universidades de la ciudad y el extranjero. Autor de numerosos libros y folletos; colaborador en la prensa de la ciudad. Investigados en amplios campos de la cultura. Ha propuesto a consideración del medio cultural un reloj decimal y un calendario universal perpetuo. Acreedor a muchos reconocimientos, entre ellos el Premio del Concejo de Medellín de 1995 y el Premio Nacional de Filosofía en 1996.

Pertenece a distintas academias y entidades, Miembro de la Academia Antioqueña de Historia.

### **Jairo Tobón Villegas**

Esta nota biográfica está tomada de la obra “400 personajes de la pluma de Rendón”.

Rionegro (Antioquia) octubre 4, 1927

Periodista, escritor, pintor, publicista, historiador.

Se desempeñó entre otros, como Jefe de Relaciones Públicas de Ecopetrol, Concesión de Mares, Barranca. (1951-57) Subgerente de Publicidad Toro, Bogotá, (1960-62).

En la ciudad de Rionegro, su residencia, ha pertenecido a diferentes juntas asesoras del Municipio, tales como el Fondo de Vivienda, Casa de ella Convención y Casa de la Cultura.

Como periodista fue director y fundador de la revista “Mensajes” y “El Revendedor Esso”; columnista del periódico “El Mundo” y Director fundador del periódico “El Rionegrero” que circula desde 1981 hasta la fecha.

Como académico es Miembro de Número de la Academia Antioqueña de Historia, Miembro de Número del Centro de Historia Santiago de Arma, Rionegro, Miembro Fundador de la Sociedad Cordovista de Colombia y miembro fundador de la Sociedad Nariñista de Antioquia.

Como artista sus obras escultóricas se encuentran en lugares públicos y privados. Ha participado individual y colectivamente en varias exposiciones con esculturas, pinturas y dibujos de su autoría.

### **Ricardo Zuluaga Gil**

Nació en San Vicente. Graduado en Derecho en la Universidad de Medellín, con estudios de especialización en España. Secretario de la Academia Antioqueña de Historia desde marzo de 1999 hasta marzo de 2000, fecha en la cual por razones de trabajo renunció a la Secretaría.

Profesor Universitario. Autor de varias obras de historia, miembro fundador del Centro de Historia de San Vicente.

Actualmente reside en Cali.

### **Ramiro Márquez Ramírez**

Gerente General del Metro de Medellín Ltda.

Lugar y fecha de nacimiento: Ciudad Bolívar. Antioquia, julio 27 de 1947.

Profesión: Ingeniero Mecánico Universidad Pontificia Bolivariana, 1970.

Cargos Desempeñados:

Gerente General del Metro de Medellín desde marzo de 2001

Secretario General del Ministerio de Hacienda y Crédito Público

Gerente Regional de la Flota Mercante Grancolombiana

Subgerente Aerolíneas Tampa, Miami

Agente Especial del Superintendente, Cooperativa de Habitaciones

Gerente Empresas Departamentales de Antioquia

Corporación Financiera Aliadas

Empresas Públicas de Medellín

Erecos

Empresas Varias de Medellín

Fabricato

Actualmente es Miembro del Consejo Directivo de la Corporación Calidad.

Participó como presidente de las siguientes juntas directivas:

Gases de Antioquia

Terpel de Antioquia

Instituto Geográfico Agustín Codazzi

Findeter

Seguros La Previsora

Y como miembro de otras Juntas se mencionan:

Fábrica de Licores de Antioquia

Empresas Departamentales de Antioquia

Compañía de Financiamiento Comercial Aliadas

Promerca

Teleantioquia

Turantioquia

Terminal de Transportes

Transportes Darío Mejía

Forjas Bolívar

Setas Colombianas

Asociación de Ingenieros Mecánicos UPB

Miembro fundador del Comité de dirigentes del Suroeste de Antioquia,  
entre otras.